

EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

MARTES 14 DE AGOSTO DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 31 de Julio.

Las noticias de las fronteras de Portugal son gloriosas para las armas de la Patria. Ya comienza á verificarse parte del pronóstico que escribimos en otro lugar, y era: que las tropas portuguesas no se habian de dispersar quando los enemigos las cargasen, y que entre nosotros no se renovarían las escenas de Belchite y de Ocaña. Y verdaderamente que será siempre memorable en los fastos de la gloria portuguesa el combate del dia 24 sobre el Coa. He aquí en compendio los sucesos de aquel dia, según las relaciones de algunas cartas particulares.

El General Lisbon al frente de 6 á 700 hombres, de los cuales eran 300 de caballería, atacó el puente, aquende del qual estaban fortificados los aliados en número de 4 á 500 hombres, con algunas piezas de artillería y dos obuses. El ataque comenzó de improviso con un gran trozo de caballería, sin que hubiese habido tiempo de comunicar las señales de advertencia, no pudiendo por esta razon aprovecharse mucho de la caballería, de suerte que se decidió la lid á arma blanca. Los ingleses y el batallón de cazadores de Villa-Real con nuestro regimiento número 9 hicieron proezas en las armas; de manera que el enemigo, á pesar de haber acometido con un denuedo extraordinario, vió quebrada su furia, y escarmentado desistió del empeño de forzar el paso del puente, que dexó sembrado

de cadáveres. Por tres veces repitió el ataque, y otras tantas fué rechazado con mucha pérdida: alguna se experimentó por nuestra parte, debida principalmente al ardor de nuestra tropa, que en el último ataque persiguió á los enemigos muy de cerca, atreviéndose á envolverse con ellos, en lo que sufrieron la mayor parte de su fuego. Los franceses perdieron de 700 á 800 hombres: nuestra pérdida no pasa de 373 ó 377 soldados, y 25 oficiales de todas graduaciones. Hicimos prisioneros, y dicen se pasaron á nosotros muchos desertores.

Aquí está la muestra de la campaña abierta sobre nuestras fronteras. Los enemigos desde ahora conocerán que no pueden ganar un palmo de nuestro terreno que no sea regado con su sangre. Antes mil veces la muerte que acetar los hierros de la mano de un tirano, que afecta hacernos felices derramando nuestra sangre inocente. Pueda la sangre de los mártires de la Patria derramada en el día 24 hacernos propicia la divinidad, y unirse á la justicia de la causa que defendemos.

De todos estos movimientos y operaciones del enemigo, principalmente del empeño que mostró en hacer reparar el Coa á nuestros grandes cuerpos avanzados, puede sospecharse que la plaza de Almeyda va á ser sitiada; y tal vez ahora mismo está ya investida, lo que no podría practicar en quanto los nuestros estuviesen y se mantuviesen del lado de allá del Coa. Quanto á la plaza sabemos que se halla en el mejor pie de defensa que puede admitir, bien abastecida y municionada, y con una guarnicion entera y suficiente para hacer una larga resistencia. Tomó el Gobierno de la plaza el Brigadier Cox, oficial de mucha confianza; por lo que debemos esperar que será briosamente defendida, principalmente quando el ejército aliado se halla en las cercanias pronto á inquietar á todas horas á los sitiadores.

Sabemos de cierto que el ejército de Massena se desfalco mucho con un grueso cuerpo que destacó de sus fuerzas, no se sabe para donde. Algunos asientan que estas fuerzas van á unirse á las de Andalucía para poder hacer

mejor el ataque de Valencia: otros asientan, y con mejor fundamento, que estas tropas van acudir á la Vizcaya, donde tienen hecho progresos las armas patrióticas, de tal manera que debèn causar mucho temor á los franceses, cuya situacion quedaria bien crítica perdida que fuese la Vizcaya. No falta finalmente quien piense que este destacamento, unido á la division de Bonnet en las Asturias, va á tentar la invasion de la Galicia. Sea lo que fuere: parecenos que para ir á invadir Valencia no se habia de desguarnecer Massena, y bien penosa, y tal vez impracticable, sería ahora para los franceses una marcha por lo menos de 120 leguas, por lugares que ademas de miserables estan asolados. La invasion de Galicia tampoco la hallamos probable por ahora atenta la localidad del reyno, que exige muchas fuerzas para poder ser conquistado: por lo que juzgamos probable que los franceses acudan al peligro inminente que se le prepara en la Vizcaya. Los acontecimientos por fin nos sacarán de duda. (*Correio da Peninsula ou Novo Telégrafo.*)

ESPAÑA.

Batea (en Aragon). 26 de Junio.

Aqui han llegado los enemigos echando brabatas contra Tortosa: ofijaron á los pueblos circunvecinos pidiendo 2500 raciones para hoy, y sin esperarlas se han marchado de improviso esta mañana, admirándonos esta mutacion: tomaron el camino de Caseras, y luego han torcido hacia Maella.

Badajoz 27 de Julio.

El primer cuerpo nuestro de caballería que llegó á Truxillo, se dirigió despues sobre Cáceres. El enemigo se asegura que está aun con bastante fuerza á la vista en el lado de allá del Tajo por la parte de Almaráz. En nuestro ejército se observan los preparativos mas enérgicos, y en breve se hallará en estado de oprimir á los yándalos, y recordarle las gloriosas jornadas en que el ejército de la izquierda excitó su admiracion, y nuestra estimacion general.

Una carta digna de crédito que se acaba de recibir contiene las noticias siguientes.—“Los enemigos han quemado la hermosa villa de Almazan. Nuestras partidas les mataron en su puente unos 500 hombres; pero reforzados desde Soria entraron en el pueblo, lo saquearon, y no hubo exceso que no cometiesen.— Pareçe que el Empeñado tiene cercados en Sigüenza unos 700 franceses, que si no reciben refuerzo habrán de entregarse.”

La division del Sr. La Carrera ha llegado á Campomayor.

Santiago.

Sabemos por conducto seguro que el día 10 á las dos de la mañana se rindieron los franceses que estaban encerrados en la Puebla de Sanabria: que á las quatro salieron los prisioneros con direccion á la Coruña; y que estos componen el número de 400 hombres y 24 oficiales.

AVISO.

En la calle de la Senra, pared en medio de la casa del Sr. Canónigo Marin, se vende, afora ó alquila una con dos altos, su huerta, y otra casita contigua que dice á los Agros de Carreyra; la qual pertenece á Doña Rosa Entero y Ramos, y está tasada judicialmente en 80 ducados. Qualquiera persona que quiera hacerse con ella concurre á tratar en esta ciudad con el Lic. D. Manuel Torreya en la Rua Nueva; y en la Coruña con el Oidor y Auditor general del Ejército D. Manuel Losada Cadórniga, que es quien se halla autorizado para hacer el contrato.

ERRATAS.

En el número 38 página 152, entre primera y segunda línea del oficio del Sr. General Taboada, la palabra que dice *habilitase*, debe decir *auxiliase*.